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自去年11月以来，十八届三中
全会启动的单独两孩政策至今已实
施将近一年，不过，据媒体报道，很
多地方的单独二孩申请数量都低于
预期。而在7月10日，国家卫计委
计生基层指导司司长杨文庄透露，
截至5月31日，全国提出再生育申
请的单独夫妇共有27.16万对，已
批准的有24.13万对。按之前官方
的预测，全国符合单独两孩政策的
夫妇约有1100万对。也就是说，今
年上半年提出再生育申请的单独夫
妇，仅占符合条件的2.5%。

单独两孩放开之初，相关部门
最大的担忧就是人口暴增；而现在，
预想中的“婴儿潮”没有出现，这固
然给之前的担忧者吃下一颗定心
丸，却也带来新的烦恼：生育政策放

开的力度和推进的步伐是否明显不
够？

诚然，不排除很多打算生二胎
的单独夫妻尚未申请，其生育高峰
也许尚未到来。但是，2.5%的申请比
例，将之解读为单独两孩“遇冷”或
许并不夸张。

为什么好不容易盼到了“资
格”，年轻的父母们却不愿意生二
孩？网上有个“中国十大城市生育成
本排行榜”：北京是 276 万元，上海
是 247 万元，广州是 201.4 万元。无
论数据的真实性如何，但是随着生
育成本、就业压力以及受教育水平
的提高，人们的生育观念的确在发
生着巨大变化。

当然，生育成本的高昂，社保的
低水平，都只是影响人们生育观念
的一个方面。更重要的是，随着社会
的发展，只要政策制定符合人口自
然规律，执行上也遵循人性化，人口
暴增的担忧没有必要。

有学者担忧放开二孩的步子走

得太慢，而错失最佳的“二孩红利”
时期。站在政策制定者的角度，注重
生育政策的谨慎稳妥当然必要，现
在就来评判单独两孩政策也为时尚
早，但是其背后的缘由，应该引起重
视。对各地一年来单独两孩的具体
实践，应该有针对性地进行样本分
析，进而讨论全面放开两孩的可行
性。

单独两孩政策一年来的表现，
也许说明，放开两孩的风险或许并
不像我们想象的那样大。倒是数目
庞大的社会抚养费，事实上供养着
一批既得利益者，需谨防他们成为
最大的阻力。

单独两孩“遇冷”，人口暴增担忧不必要

@评论员王攀：沈阳规定
衣冠不整禁乘地铁，网友质疑歧
视弱势者。本身也算不上歧视，
衣冠不整和是不是底层没有必然
关系，穿得不好和满身污渍俩概
念。一些工种，企业或个人应注
意工作服和其他服装的区别。不
过，沈阳地铁的回应很糟糕，一
方面说主要针对乞讨人员上地
铁，又一方面说乞讨人员以乘车
名义上车也没办法，实在不知道
他们要说什么。

@图宾根木匠 （影评人）：
什么叫“老少咸宜”？“老”是虚
词，横竖老年人永远不是目标观
众，所以命门在“少”，要让七
八岁的孩子们愿意看、喜欢看、
看得懂才好，好莱坞出品的大卖

科幻片几乎都是这样，《阿凡
达》《变形金刚》《环太平洋》

《银河护卫队》概莫能外，别一
上来就急于表达“思想”，其实
你们浅薄得连孩子们都不愿搭
理。

@作家陈岚：哈尔滨一对父
母将早产女婴弃垃圾桶，警方发
现后责其接回，后婴儿未获妥善
医护终离世。遇到弃婴，请不要认
真去找家人，除非你们已准备刑
事处理。否则，硬将弃婴塞回，结
果很可能是父母会换一种更隐蔽
的方式“处理”，找不到、按法律
流程就交福利院，国家有“明天
计划”，每婴每月拨款1000，更
有无数中国家庭在福利院外求领
养。

王旭东

贵阳市观山湖区环卫所近800
名环卫工是因土地被征收而暴富的
农民。这些农民出身的“富翁”有几
套房，开着宝马车坚持每天早上6
点半开始清扫大街。

拆迁改变命运，征地承接“钱
途”。城市建设与城镇化推进，触动
利益格局的调整，会让一部分人“一
夜暴富”，这或是城市发展与城镇化
的“衍生品”。财富带来了什么？据不
少媒体之前报道，拆迁暴富群体中，
不少人终日无所事事，有的靠打麻
将度日，有的甚至染上了毒瘾，有的
因无度挥霍而返贫……

以前媒体就曾报道有一名“富
婆”环卫工，家有17套住房，资产过
千万。她坚持清扫大街，担心子女靠
房子坐吃山空只会害了他们，有言
在先：你们要是不做事，我就把房子
捐给国家。这是一种“返璞归真”，并
赋予更多的遐想与寓意。

“富翁”环卫工，清扫财富的“灰
尘”。财富一旦布满“灰尘”，就会让
财富品质“暗淡无光”。尽管贫富差
距越来越大，但是，社会的整体富裕
程度越来越高，财富迷失方向的问
题也将越来越普遍。人与财富如何

“和谐相处”？“我的钱，我做主”是一
个基本原则，让财富造福自己更造
福社会则是品质追求。积累财富，更
要学会适应财富，不能在财富里迷
失方向；创造财富，更要塑造财富品
质，不能让财富流失或贬值。这些都

应该成为财富的“薪标准”、财富的
“薪标配”。

“财富的生产能力比财富更重
要。”这是德国经济学家弗里德里
希·李斯特的一个论断。有些人表
面上拥有财富，而缺少财富的生产
能力，甚至缺失了适应财富的基本
能力，很容易变成“钱多人傻”。
个人财富是社会财富的一分子，在
受到法律保护的同时，也受到社会
道德与道义的制衡。无论是个体，
还是群体，都需要在创造与积累财
富同时，学会适应财富、驾驭财
富；在使用财富同时，提升财富的
生产能力。这些富翁环卫工的可贵
之处就在这里：他们并没有因为财
富而失去了主流价值观。这样的示
范对我们这个将富未富的社会，非
常可贵。

富翁环卫工，清扫财富的“灰尘”

苑广阔

据悉，北京市公交地铁票
价方案中将提高儿童乘车免票
线标准。考虑儿童身高普遍提
高的实际状况，本次将儿童乘
车免票身高由 1.2 米提高至
1.3米。（10月13日《法制晚
报》）

不要小看了这提高的 10

厘米儿童“免票线”，此举不
但意味着将有成千上万的儿童
可以借此享受免费乘坐地铁的
服务，而且也意味着政府有关
部门对客观规律的尊重。但这
样的自行调整，就全国范围内
来看终究还是少数。所以希望
国家有关部门在认真调查，科
学论证的基础之上，能够有一
个全国范围内的统一调整，这
样才符合客观，让更多的儿童
从中受益。

免票线也该“长高”
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今日观察

高路

红牛曾经的广告语：“Red-
Bull gives you wings”(红牛，给
你一双翅膀)，因消费者喝了没长
翅膀，所以被告广告欺诈。红牛同
意支付1300万美元赔偿，过去10
年，在美国买过红牛的消费者都可
以获得10-15美元的赔偿。

红牛的“不幸”遭遇却意外让
那个流传已久的段子火了起来：老
板，“牛肉面”里面怎么没牛肉？
答：难道，你还指望从“老婆饼”
里面吃出老婆来吗？ 我突然有种
同情美国商家的感觉，这真不容
易，“给你一双翅膀”，本意是宣扬

那种爽快劲。这不是挺好的一句广
告词吗？非要搞成“红牛，喝了很
爽”，那不是变成跟王老吉一个路
数的了？美国人民如今已然这般无
趣了吗？

大概持我这种观点的人不少，
有网友就对美国人的做法很不以为
然，这算什么事，给你一双翅膀，
美国人民再实诚也不会真以为能长
双翅膀出来，这样也要赔的话，那
张悟本包治百病的绿豆汤，把他一
把老骨头拆了卖了都不够赔的。

这是不是一种矫情，对法律的
滥用？看起来是的，因为谁也不会
傻到真以为会长双翅膀出来，类似
的判决不像是在维权，倒像是在炫
耀美国人武装到牙齿的法制环境。
这种事在我们看来大约就是吃饱了
撑得没事干的那些人才会干的事，

也算是一种文明富余、保护过度
吧。美国人懂不懂得修辞的手法，
我不知道，可是若较起真来，你还
真不能排除会有那么一两个极品会
以为能长出来，那万一他喝完就直
接跳了楼怎么办？

相比于人家的吹毛求疵，我们
的环境就宽松多了。且不说那些个
吹得神乎其神的神医们，还有包治
百病的各种营养品，只去看看那些
铿锵有力的广告词，你就感觉人生
充满了希望：喝一口水仿佛把整个
大自然都搬到了肚子里；牛肉方便
面的广告上，层层叠叠的牛肉能亮
瞎你的眼睛，可是现实又是怎么样
的？你得用放大镜才能找到牛肉在
哪；还有那些今年 20，明年 18 之
类的护肤用品广告，把全国人民的
智商拉低了又何止一个档次。这些

广告词别说给翅膀了，不给翅膀的
它也照样敢让你飞。

宽容本来是一种善意的包容，
自古买的没有卖的精，说的都比唱
得还好听，找不到牛肉也就罢了，
听个响，知道自己是在吃牛肉面也
就罢了，谁也不指望一两块钱一包
的方便面能吃得把牙缝给塞了。可
这种宽容一旦被滥用，就成了纵
容。曾经我们的广告也是有一说一
有二说二的，比如“挖掘技术哪家
强”一般不会出现，因为强只有比
过以后才知道，没有比较的情况下
谁知道哪家强呢，难不成还有个排
行榜不成？

当有人有一说二，发现没人
管，而且效果也多了二了以后，就
有人想着有一要说成三、四，甚至
一网打尽了。让人不得不感叹环球

同此凉热，风景这边独好，别的国
家的医生穷极一生也不能解决的问
题，中国的神医们一口气全给解决
了。

广告虽然是一种创意，但它的
立足点还是实际的使用效果，有几
分说几分。红牛不是倒在美国人民
的不解风情上，而是倒在完善的法
律环境能让人便利地拿起法律的武
器上，哪怕为的是一句玩笑话、一
个比喻，谁叫你给人留了空子呢？
中国人民不是天生那么不爱较真
的，当说了不管用，好不容易较回
真还被人当傻瓜时，大家也就习以
为常了。就像我现在这样：买了台
学习机给女儿用，明明说是“妈妈
再也不用担心我的学习”的，可是
我这一天到晚操的心比谁都多。

宽容，是怎么成了纵容的
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百姓说话
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微言大义

网言个论

贺敬义，枣庄市立二院院长，主
任医师，高级心理咨询师，山东省医
学会精神病学专业委员会副主任委
员，枣庄市医学会精神病学专业委员
会主任委员。长期从事精神病学研
究和临床诊治工作，专业造诣深厚，
著述甚丰，出版专著10余部，发表论
文30余篇，多项研究成果获奖。

贺敬义简介

父母是幼儿最亲密、最直接的生
活与成长伙伴，父母的生活行为方式
对幼儿的成长有着直接的影响。这
其中，父母的情绪直接影响幼儿的心

理健康发育。社会学家认为，父母在
家庭生活中的行为，尤其是情绪，是
幼儿心理健康发育的直接影响因素；
父母的行为是孩子的标杆，是孩子心
理发育的影响指针。研究表明，父母
在家中情绪友善平和，接人待物谦虚
礼貌，有助于幼儿的心理健康发育；
而如果父母在家里经常情绪恶劣，吵
架斗嘴，则会让幼儿经常处于紧张和
恐惧之中，对于孩子的心理发育极其
不利。因而，从幼儿的心理健康发育
角度出发，家长在日常家庭生活中要
注特别意情绪控制，谨防幼儿因父母
不良情绪而影响正常的心理发育。
在孩子面前吵架动粗，或者家长与他

人吵架动粗，都会让孩子产生紧张心
理和恐惧感。家长经常在孩子面前
大吵大闹，会让孩子精神高度不安，
心理会滋生不安全的感觉。因而，家
长们必须谨记不要或尽量不在孩子
面前流露不良情绪。

父母不要在孩子面前抱怨生活
或表露颓废的情绪，父母是孩子的最
大靠山，父母对生活的态度直接影响
孩子的生活安全感和成长信心。父
母经常在孩子面前抱怨生活，或者经
常表露颓废的情绪，会使孩子过早接
触到社会或生活方面的压力，会让孩
子心理产生不安全感，对生活怀疑或
颓废的生活态度可能会因此伴随孩

子的成长，会让孩子身心过早受到不
该承受的压力。因而，特别需要提醒
家长朋友们，无论你暂时遇到多大的
困难和挫折，为了孩子的健康发育，
请一定不要在孩子面前抱怨生活或
表露颓废的情绪。不要在孩子面前
责骂或批评他人，有些家长经常毫不
避讳地在孩子面前责骂或批评他人，
这些家长以为，孩子年幼不懂事，在
他们面前责骂或批评他人对孩子没
有什么影响。事实上，这不仅是一种
非常不好的处世方式，更是一种有害
于幼儿健康成长的不良教育方式。
这样的行为会让孩子对于家长日常
正规教育产生怀疑，也会让孩子因此

也学会这种不良的处世方式，会扭曲
孩子的心灵，让孩子的心理健康受到
极大的影响。不要在孩子面前用偏
激的语气来表达对事物的看法，一些
家长朋友性格比较极端，对于事物的
看法也比较偏激，往往会在孩子面前
无所避讳地发表过激的语言。心理
专家认为，家长过激的言语和情绪会
让孩子的心理也往偏激的方向转化，
会对孩子的性格塑造和心理发育产
生不良影响。

父母坏情绪影响孩子心理发育
◆ 贺敬义
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